

**Nous sommes plus de 4 Millions à pouvoir gagner chaque jour !**

C'est 100% de gagnants via TMoney... du crédit, des motos, des TV, des smartphones... et des MacBook !

**\*145#**

25% de bonus voix (crédit 24h) pour toute inscription de crédit ou moto 327 via TMoney

Promo valable jusqu'au 31 février 2024

Sur la 1ère semaine de gagnants

Avancer. Pour vous. Pour tous. togocom.tg

**POUR SES 40 ANS** Page 2  
**D'EXISTENCE, LA BOA**  
**CÉLÈBRE SES CLIENTS**

N° 847 du 31 janvier 2024 Prix 250 F cfa

# LE MESSAGER

Hebdomadaire Togolais d'Informations Générales et de Publicité

**ALERTE ARNAQUE RECRUTEMENT**

VOUS n'utilisez pas les réseaux sociaux ou les applications de messagerie instantanées pour recruter des agents de surveillance du territoire d'autrui ou tout autre personnel.

**8280**

OTR

FEELER FOUR BATE

Gestion durable et non conflictuelle des ressources en eau partagées

**LE CONSEIL DES MINISTRES DE L'ABM TIENT SA 6ÈME SESSION ORDINAIRE À LOMÉ** Page 4



**LA COMMUNE BASSAR1 AU RYTHME DE LA JOURNÉE NATIONALE DU SPORT** Page 6



# FNFI, 10 ANS APRÈS

■ 13 différents produits développés, plus de 1.800.000 bénéficiaires de crédits, 109,83 milliards FCFA débloqués ... Page 3

En 2024, la banque BANK OF AFRICA fête ses 40 ans avec vous ! Venez dans nos agences découvrir les cadeaux qui vous sont réservés !

Cadeau BOA spécial 40 ans : 3 billets d'or pour le match final à Wokja (tous frais compris)

**DU 29 JANVIER AU 5 FÉVRIER 2024 C'EST LA SEMAINE DU CLIENT !!!**

**BANK OF AFRICA** AFCE GROUP

www.bankofafrica.com

## POUR SES 40 ANS D'EXISTENCE, LA BOA CÉLÈBRE SES CLIENTS

**D**u 29 janvier au 3 février 2024, se déroule la semaine dédiée à la clientèle à BANK OF AFRICA (BOA). Une institution bancaire qui célèbre en cette année, ses 40 ans d'existence.

La filiale togolaise de la BOA observe également cette activité. Occasion pour le Directeur général, Youssef IBRAHIMI, et ses collaborateurs de se rapprocher davantage des clients, de les remercier et de célébrer leur fidélité au quotidien.

BANK OF AFRICA est un groupe bancaire implanté dans 19 pays, dont 8 en Afrique de l'Ouest (Bénin, Burkina Faso, Côte d'Ivoire, Ghana, Mali, Niger, Togo, et Sénégal).

En 40 ans d'existence, elle a offert d'importantes facilités à sa clientèle, à l'exemple du produit "MyBOA". C'est



une offre qui permet, entre autres, la consultation de la situation bancaire globale et en détails du compte rattaché à l'abonnement (état, mouvements, solde...), l'affichage en temps réel des mouvements à venir (mouvements soumis à la validation de la comptabilisation en fin de journée), l'affichage du RIB et la disponibilité d'alertes après chaque opération, selon les paramètres personnalisés des clients.

Cette application facilite également une vue globale de toutes les cartes liées aux comptes, notamment le solde, le paiement, la limite de retrait, la date d'expiration. Elle révèle, par ailleurs, le relevé des opérations sur cartes, permet le blocage et le déblocage de carte, assure le transfert de compte à compte BOA-TOGO inclus dans le menu.

MyBOA assure aussi la gestion des transferts, des paiements et achats, puis la modification des plafonds de paiements et de virements.

Avec [afrepress.net](http://afrepress.net)

50ème anniversaire de l'attentat de Sarakawa

## FAURE PROCÈDE AU DÉPÔT DE GERBE DE FLEUR AU MAUSOLÉE

**L**e Président de la République, Faure Essozimna Gnassingbé, a présidé le 24 janvier dernier à Sarakawa, comme chaque année, la cérémonie commémorative de l'accident d'avion survenu en ces lieux il y a cinquante ans.

Solennel dépôt de gerbe à 15h37 au mausolée, sonnerie aux morts, rediffusion des archives radiophoniques d'époque, tout concourait à rappeler à la mémoire collective du peuple togolais les circonstances de ce fait marquant, considéré à juste titre comme fondateur de l'indépendance économique du pays.

C'est donc dans une ambiance empreinte d'émotion, que l'assistance a communié, dans le recueillement et la reconnaissance, à l'évocation de l'histoire de Sarakawa, pittoresque localité montagnaise de la préfecture de la Kozah, devenue il y a 50 ans le symbole du sacrifice sur fond de patriotisme, et de la victoire qui nourrit la cohésion sociale.

L'histoire retient pour les générations d'aujourd'hui et pour celles qui viennent qu'au lendemain de l'accession du Togo à la souveraineté internationale, le fleuron de l'économie était constitué par l'exploitation des phosphates, détenue par une société à capitaux étrangers. Seulement 1% des parts étaient concédés à l'État togolais.

D'après négociations sont entamées par le chef de l'État, à partir des années 1970, pour obtenir une augmentation de la participation du pays au capital de la société minière.

Rien, ou presque, n'y fait. La participation nationale passe difficilement à 19%, puis 35%, mais il n'est pas question d'envisager la majorité. Face au refus des exploitants de porter la part du Togo à 51% pour permettre à la jeune nation de tirer des dividendes légitimes de l'exploitation de son minerai, le gouvernement décide de dénoncer les accords pré-coloniaux.

Le Togo sera désormais majoritaire dans l'exploitation minière et la commercialisation du phosphate sera assurée par un office national. Le président Eyadéma en fait l'annonce le 10

janvier 1974. Deux semaines plus tard, son trajet par avion de Lomé à Pya est brutalement stoppé par le crash qui survient à quelques encablures de sa destination.

Des passagers perdent la vie. Le Président Eyadéma s'en sort avec des blessures. Il s'empresse quelques heures plus

en œuvre suivant la vision de développement imprimée par le chef de l'état, Faure Essozimna Gnassingbé, est le catalyseur approprié pour accélérer les interventions de l'État dans l'optique de construire un pays en paix, une nation moderne avec une croissance économique inclusive et durable.



tard de parler à son peuple pour le rassurer. Les deux dernières phrases de sa courte adresse ont traversé les âges : « *Un coup isolé n'arrête jamais pas le combat. Quelles que soient les circonstances et quoi qu'il m'arrive, vous continuerez la bataille que nous avons entreprise ensemble pour notre indépendance économique* ».

À l'effroi et à l'indignation succèdent l'admiration, l'attachement et l'adhésion des populations qui interprètent désormais les événements qui se sont succédé depuis quelques semaines à l'aune de la lutte pour des intérêts divergents : Eyadéma a donc triomphé d'un complot impérialiste pour permettre au Togo de conquérir son indépendance économique. Aujourd'hui encore, cinq décennies après l'attentat de Sarakawa, cette conquête mérite d'être entretenue à travers des choix courageux et des options stratégiques visant le bien-être des populations togolaises et les intérêts du Togo au plan international.

La feuille de route gouvernementale à l'horizon 2025, mise

en discours de circonstance du ministre de l'administration territoriale, de la décentralisation et du développement des territoires, le Colonel Hodabalo Awate a conclu à juste titre en renouvelant l'engagement de tous à mettre de l'ardeur au travail, pour une prospérité partagée :

« *Nous restons résolument engagés à soutenir votre politique de paix, de justice, de prospérité et demeurons mobilisés derrière vous ensemble pour continuer la bataille entreprise pour notre indépendance économique.* » a-t-il notamment affirmé.

Les événements du 24 janvier 1974 méritent de vivre dans la conscience de tous les Togolais et dans la mémoire nationale pour leur caractère hautement symbolique, historique et patriotique.

La commémoration du cinquantième s'est déroulée en présence des chefs d'institutions de la République, de membres du gouvernement, d'élus, d'autorités politiques, administratives, militaires et traditionnelles, à Sarakawa et à Lomé, ainsi que dans les chefs-lieux de région.

Togo

# FNFI, 10 ANS APRÈS

*13 différents produits développés, plus de 1.800.000 bénéficiaires de crédits, 109,83 milliards FCFA débloqués ...*

Faure Gnassingbé, le chef de l'Etat togolais a assisté le jeudi 25 janvier 2023, à Lomé à la célébration des 10 ans d'existence du Fonds National pour la Finance Inclusive (FNFI). 50 000 délégués venus de différentes régions du pays ont voulu à travers cette célébration témoigner au président de la république, leur reconnaissance pour cette vision salvatrice qui a permis à bon nombre de ménages de se prendre en charge, et donc de sortir de la pauvreté.

Les participants à cette célébration ont longuement acclamé le chef de l'Etat, saluant ainsi l'évolution des produits de la finance inclusive et de l'impact des crédits dans l'autonomisation des bénéficiaires, es-

rents produits du FNFI

« Les mots me manquent pour dire merci à Faure Gnassingbé. Il a vu juste avec le FNFI. Avec AGRISEF, un produit du FNFI, moi je m'en sors avec ma famille. Et je suis témoin de comment le



sentiellement les femmes. Lancé en 2014 par Faure Gnassingbé lui-même, le FNFI a permis d'octroyer des crédits à près 2.000 000 de personnes issues de toutes les

même produit a sauvé beaucoup d'autres compatriotes qui étaient dans la précarité et éprouvaient des difficultés à deux bouts comme ici », a fait savoir un délégué, agri-



couches socioéconomiques du pays, et qui étaient exclues des systèmes financiers classiques.

De nombreux témoignages vantent les diffé-

culteur de son état venu de la région septentrional.

« Ce n'est ni de la publicité ni une campagne comme commentent déjà certaines mauvaises langues. Le FNFI a fait ses preuves et il était de bon

crédits ont été alloués via les produits Accès des Pauvres aux Services Financiers (APSEF), Accès des Agriculteurs aux Services Financiers (AGRISEF) et Accès des Jeunes aux Services Financiers (AJSEF).

Le premier a permis de finan-

AJSEF.

Les 20 milliards FCFA restants ont été octroyés via les 10 autres produits lancés par le FNFI.

Selon les statistiques publiées, ces financements ont été mis à disposition des bénéficiaires grâce au partena-



ton qu'on célèbre ses 10 ans d'existence et profiter pour dire merci à son Excellence Faure Essozimna Gnassingbé, celui par qui cette idée est venue, et qui n'a ménagé aucun effort pour matérialiser ce noble projet qui nous sauve et sauve beaucoup de togolais. Donnons à César ce qui est César et à DIEU ce qui est à DIEU. Faure mérite nos ovations et nos remerciements », a fait savoir une commerçante de la région centrale.

Le FNFI, d'après la fiche de performance publiée le 05 janvier 2024, a permis d'octroyer en 10 ans d'opérationnalisation, 109,83 milliards FCFA.

Des artistes de la chanson togolaise, comme King Mensah ont agrémenté l'événement par les différentes prestations.

Entre avril 2014 et janvier 2024, à travers les 13 différents produits du FNFI, un peu plus de 1.800.000 acteurs du secteur informel ont bénéficié de crédits à travers ce fonds pour financer leur activité.

Dans le détail, les plus gros



cer avec 38 milliards FCFA, soit 34% du crédit total, les activités génératrices de revenu des femmes et hommes potentiellement vulnérables. Grâce au deuxième, destiné aux petits exploitants agricoles, 35 milliards FCFA de crédit ont été octroyés, représentant ainsi 32% des fonds alloués. Enfin, les jeunes artisans et apprenants en fin de formation ont reçu des financements évalués à 16 milliards FCFA via le produit

riat entre le FNFI et l'ensemble de ses 21 Prestataires de services financiers (PSF) décentralisés.

Sur la période, les différents bénéficiaires ont aussi effectué des remboursements à hauteur de 93,5%.

Pour rappel, le FNFI a été créé en 2014 par le chef de l'Etat Faure Gnassingbé.

Le Messenger

Gestion durable et non conflictuelle des ressources en eau partagées

# LE CONSEIL DES MINISTRES DE L'AUTORITÉ DU BASSIN DU MONO TIENT SA 6ÈME SESSION ORDINAIRE À LOMÉ

La 6ème session ordinaire du Conseil des ministres de l'Autorité du Bassin du Mono (ABM) s'est tenue le vendredi 26 janvier 2024 à Lomé. C'est le ministre d'Etat, ministre de l'Eau et de l'Hydraulique villageoise, le Général YARK Daméhame, Président du Conseil des ministres de l'ABM, qui a ouvert les travaux, en présence de son collègue du Bénin, Samou SEIDOU ADAMBI, du Directeur Exécutif de l'Autorité du Bassin du Mono, Nicolas Dadja GNAKPAOU, des experts en matière de gestion de l'eau du Togo et du Bénin, et des partenaires techniques et financiers.

Dans son intervention, Yark Damehame, saluant la présence des experts et le travail qu'ils ont abattu, a également loué les efforts et l'engagement des premières autorités des deux pays, pour soutenir la jeune institution qu'est l'ABM dans une phase de croissance. Selon lui, l'importance de l'Autorité du Bassin du Mono pour les populations des deux pays, n'est plus à démontrer et il est important de mutualiser les efforts pour une gestion saine et équitable du bassin.

« Aucun pays ne peut prétendre gérer seul la totalité de ses ressources en eau. Compte tenu de cette interdépendance entre les pays riverains, le Togo sous la haute impulsion du président de la République, son Excellence Faure Esso-

oultre salué, le respect des engagements des deux pays, ce qui a permis, selon lui, à tenir les sessions ordinaires en 2017, 2019, 2020, 2021 et 2022.

Cet engagement a aussi permis à la Direction Exécutive d'élaborer un premier plan stratégique sur la période 2016-2022 et un deuxième plan stratégique sur la période 2023-2027 qui est en cours de mise en œuvre, a en croire le ministre d'Etat.

De son côté, le ministre de l'Energie, de l'Eau et des Mines du Bénin, Samou SEIDOU ADAMBI, a remercié vivement les autorités togolaises pour l'accueil à eux réservé. Il a rappelé l'ambition communes des deux Etats qui est, selon lui, de faire de l'Autorité du Bassin du Mono, une institution sous-régionale forte, en vue d'assurer une gestion durable et non



d'après lui, a permis d'apprécier le travail fait par la direction exécutive et les défis qui restent à relever. Il a salué les premières autorités des deux pays, qui ont été toujours attentives au travail de la direction exécutive et apporté tout le soutien qu'il faut

Direction exécutive de l'ABM, le plan de travail et le budget annuel exercice 2024 de la Direction Exécutive de l'ABM qui s'élève à 419.669.254 FCFA.

Les ministres ont également adopté, le rapport financier de la Direction

Il a été procédé au renouvellement des mandats du Directeur Exécutif et du Directeur Exécutif Adjoint, pour une dernière fois, pour une durée de 4 ans.

Le ministre de l'Energie, de l'eau et des mines de la République du Bénin a été désigné pour assurer la



dans la mise en œuvre des projets pour le bien des populations du Togo et du Bénin. Il a rendu un hommage aux deux ministres pour leur engagement et leur soutien au travail de la direction Exécutif. Aux partenaires techniques et financiers, M. Gnakpao a salué leur détermination à soutenir l'ABM pour l'atteinte de ses objectifs.

Au terme de la réunion, les ministres ont salué la disponibilité et l'engagement des partenaires techniques et financiers à soutenir et accompagner l'ABM pour l'atteinte des objectifs qui lui sont assignés.

Les ministres ont ensuite adopté, entre autres, le rapport d'activités techniques exercice 2023 de la

Exécutive de l'ABM exercice 2023 pour complément d'information et de nouveaux textes organiques de l'ABM.

Par ailleurs, les ministres ont instruit la Direction Exécutive à organiser la relecture du manuel de procédure administrative, financière et comptable afin de l'arrimer aux nouveaux textes organiques.

Le Conseil a invité chaque Etat Partie, à libérer sa contribution au budget annuel de l'Autorité du Bassin du Mono, au plus tard le 31 mars 2024, à recruter un Directeur Administratif et Financier et de l'Expert en Système d'Information Géographique et Base de Données.

présidence du Conseil des ministres de l'ABM pour l'exercice 2024.

Le ministre de l'Eau et de l'Hydraulique villageoise, Yark Damehame, dans son mot de clôture a remercié son collègue du Bénin, les experts, les partenaires techniques et financières et invité la Direction Exécutive de l'ABM à redoubler d'efforts pour atteindre les objectifs au profit des populations.

Pour rappel, la session du Conseil des ministres a été précédée d'une réunion préparatoire du Comité Technique des Experts de l'Autorité Bassin du Mono qui s'est tenue du 22 au 25 janvier 2024 à Lomé.



zimna Gnassingbé, ne ménage aucun effort pour faire de la coopération transfrontalière, son cheval de bataille, en vue de contribuer à la mise en place de cadres de gestion coordonnée, durable et non conflictuelle des ressources en eau partagées », a laissé entendre le ministre d'Etat Yark Damehame, qui a en

conflictuelle des ressources en eau du bassin pour l'intégration sous-régionale, la réduction de la pauvreté et le développement durable.

Le Directeur Exécutif de l'ABM, Nicolas Dadja GNAKPAOU, a salué la tenue de la 6ème session ordinaire du Conseil des ministres de l'ABM, ce qui

The Business Market-GTPME

## LES PME/PMI PARTAGENT LEURS EXPÉRIENCES ET SUCCÈS

Le Groupement Togolais des Petites et Moyennes Entreprises (GTPME/PMI) a organisé le vendredi 26 janvier 2024 à Lomé, une rencontre dénommée "The Business Market-GTPME".

Au programme de cette rencontre qui se veut une tribune dynamique, collaborative, de partage et d'enrichissement mutuelle des membres du GTPME/PMI, le bilan & perspectives du GTPME, the market brainstorming, conseils et perspectives sectoriels entre autres.

"The Business Market-GTPME se veut une tribune dynamique, collaborative où les membres du GTPME se retrouvent pour partager leurs succès, explorer les défis sectoriels et partager leurs expériences. Au-delà de ça, il y a des experts avisés et des partenaires qui sont présents pour donner des conseils, des orientations à des défis qui auront été exprimés. Pour les défis auxquels nous n'aurons pas trouvé de solution, le GTPME dans sa vocation de plaider ira chercher des solutions pour satisfaire les membres", a expliqué



Aboki Vignon, président du GTPME/PMI.

Il a ajouté que cette initiative vise également à catalyser la synergie entre les membres qui est le premier axe du GTPME en terme de stratégie.

Parlant du bilan, Aboki Vignon a souligné que 2022-2023 a permis de rehausser un temps soit peu leur visibilité institutionnelle. "Notre positionnement se fait de plus en plus ressentir et 2024 va nous permettre de nous concentrer sur l'aspect organisationnelle avec une attention particulière à nos membres, leurs besoins, leurs défis, leurs perspectives et surtout leurs attentes. Nous voulons développer chez nos membres en particulier les PME/PMI, ce sentiment d'appartenance à une corporation qui joue véritablement un rôle clé dans leur vision, à court, moyen et long terme", a affirmé le président GTPME/PMI.

Il a par ailleurs lancé un appel aux PME/PMI de rejoindre le groupement pour qu'ensemble, ils puissent développer leurs entreprises, booster l'économie du Togo.

Le Groupement Togolais des Petites et Moyennes Entreprises (GTPME/PMI) est une association professionnelle qui regroupe et défend les intérêts des Petites et Moyennes Entreprises et Industries exerçant sur le territoire togolais dans tous les secteurs entre autres commerce général, industrie, prestation de services, artisanat, agriculture, agro-alimentaire. Membre du Conseil National du Patronat, le GTPME a pour but de contribuer à la promotion et au développement économique des PME/PMI en général et de ses membres en particulier.

## PHARMACIES DE GARDE PÉRIODE DU 29 JANV. AU 05 FEVRIER 2024

<b>ACTUELLE</b> Route ségbé, sagbado, BP 3622 22 51 11 72	Route LEO 2000, non loin de FUCEC, Agoè-Téléssou, BP 7951 23 38 07 44	22 42 74 04
<b>ADIDOGOME</b> Avenue du 30 Août, adidogomé, 04 BP 224 Lomé 04 22 25 54 85	<b>DJIDJOLE</b> 93 rue Pya BP 8539 22 25 65 12	<b>OSSAN</b> Carrefour d'Avédji, BP 869 23 38 44 25
<b>ADJOLOLO</b> Nyékonakpoè, BP 4235 22 21 05 13	<b>DU CAMPUS</b> Bd. De la Kara, adéwui, BP 20217 22 21 56 32	<b>PRINCIPALE</b> Rte d'Aného Kpogan Yovo Kopé 90826767
<b>AGBEGNIGAN</b> Tokoin Ramco - Gbadago, Av de la Libération, près du PRET A MANGER 70 20 00 00	<b>DU CHATEAU D'EAU</b> Avenue augustino de souza, bè château, BP 60141 22 21 57 51	<b>SAINT ESPRIT</b> Route Agoè-Kégué, CEG Agoè Est, BP 1246 22 40 29 06
<b>APOLLON</b> Hétsiavi, avédji, 08 BP 80507 22 31 01 07	<b>DU PEUPLE</b> PRES MARCHE NKAFU CERFER 22 26 84 22	<b>SAINT JOSEPH</b> Rue Bretelle, Avenue de la RP, Bè Klikamé, BP 13000 22 25 74 65
<b>ASSURANCE</b> Adétikopé, Nationale N° 1, non loin du marché 93 08 76 76	<b>EL-SALI</b> Rte Lomé-Kpalimé, Aflao Apédokoè Gbomamé, à 50 m de la quaincaillerue MACO 93 54 24 11	<b>SAINT MICHEL</b> Près de la Brasserie BB, 05 BP 201 22 51 70 22
<b>AU GRAIN D'OR</b> Carrefour Zorobar, grand contournement 22 70 06 90	<b>EMMAUS</b> Route de Mission-Tové, Agoè-Nyivé BP 20492 22 51 29 19	<b>SAINT PIERRE</b> 88, boulevard du Haho, Hédzranawoé Sagboville, BP 30717 22 26 19 73
<b>CLEMENCE</b> Route de la Cour d'appel, entre la CEET et l'Ecole privée LA SOURCE 70 19 35 35	<b>GANFAT</b> Agoè Daliko près du Carf EDEM (Camp GP) 22 55 08 15	<b>SAINTE MARIE</b> Avenue de la libération, Limusco, Tokoin Ramco, BP 297 22 21 85 58
<b>DE LA CHARITE</b> Non loin de CEG agoè nyivé centre, BP 7856 22 25 12 60	<b>GBEZE</b> 142, boulevard Jean Paul II, Tokoin Wuiti, BP 30035 22 26 32 61	<b>SAINTE RITA</b> Rue de France, face Hôtel Sana, Doulassamé, BP 10046 22 20 90 16
<b>DE LA MAIRIE</b> Nyékonakpoè, en face de la mairie centrale 22 21 26 39	<b>KOBOYO</b> DAVIE, route nationale N°1 avant le péage de Tsévié en face de la station Sanol 93704812	<b>SANTE</b> 674, rue du chemin de fer, 01 BP 1236 22 21 58 41
<b>DE L'UNION</b> Bd ; mafakassa Bè KPOTA BP 2735 22 27 71 64	<b>LA NOUVELLE TULIPE</b> Rte de Mission-Tové, près de la Station CAP Agoè-légbassito 99 47 00 70	<b>SATIS</b> Face CEG Koshigan, Agoè, BP 8519 23 38 26 65
<b>DE SEGBE</b> Ségbé, quartier Zanvi,, près de l'EPP et du CEG Ségbé 90 59 49 35	<b>LA PROSPERITE</b> Bd. Eyadéma, Angle rue kokoté, BP 80272 Lomé 08 23 38 84 25	<b>SILOE</b> Carrefour Atigangomé, Adidogomé A pédokoe, 07 BP 7189 22 33 82 87
<b>DENIS</b> Agoè Kové, Carrefour KPOGLI 93 08 46 40	<b>LE DESTIN</b> Route d'Aného, Imm. ECOBANK, Baguida, 01 BP 2691 22 41 15 41	<b>SOURCE DE VIE</b> Bd. De la victoire, Face Collège protestant, BP 147 22 22 45 71
<b>DEO GRATIAS</b> Rue de l'ocam, derrière siège Ecobank, kotokoukondji, BP 1128 22 21 83 31	<b>LE ROCHER</b> Agoè Zongo, sur la nationale N°1, près du terrain de jeu de Golf 92 30 06 56	<b>TCHÉP'SON</b> Face terminal du Sahel, Agoè zongo 96 90 04 64
<b>DES ETOILES</b> 10, avenue de la nouvelle marché, BP 3484 22 22 45 04	<b>MILLENAIRE</b> Adidoadin, 05 BP 64 22 51 64 31	<b>VIGUEUR</b> 267, rue Agbalépédo, 05 BP 02 22 51 63 30
<b>DES OLIVIERS</b> 266 boulevard Félix Boigny, Akodésséwa, BP 8480 22 27 01 34	<b>NOTRE DAME</b> Rue Assiyéyé Hédzranawoé, BP 363	<b>ZOPOMAHE</b> Zopomahe, sur la route Zossimé - Zanguera à côté de la salle des témoins de Jehovah 96283410.
<b>DIEUDONNE</b>		

**Pour vos annonces et publicités, contactez-nous au 90 26 15 54**

**Récépissé N° 259 / 21/ 12 / 04 / HAAC  
Maison de la presse, casier N° 61**

**Directeur de Publication**  
Tchaboré Bouraïma  
**Contact:** 90 04 71 59  
**E-mail:** tchaboremessenger@yahoo.fr

**Le Messenger, Votre journal préféré dans les kiosques tous les mercredis**

En prélude à la tenue de la session du conseil des ministres

# LES EXPERTS DE L'AUTORITÉ DU BASSIN DU MONO SE CONCERTENT À LOMÉ

Du 22 au 25 janvier prochain, s'est tenue à Lomé, la 6ème réunion du Comité Technique des Experts (CTE) de l'Autorité du Bassin du Mono (ABM). Cette rencontre qui a précédé la 6ème session ordinaire du conseil des ministres de l'AMB, a été l'occasion pour les participants d'échanger sur les différents rapports et autres documents en lien avec les activités de la direction exécutive de l'AMB. La rencontre de Lomé a servi de cadre aux experts de se projeter sur l'avenir des activités de l'Autorité du Bassin du Mono.

C'est le directeur de Cabinet du ministère de l'Eau et de l'Hydraulique Villageoise M. Adjama Affo Boni qui a ouvert les travaux de cette

S'appuyant sur les données de la Banque Africaine de Développement qui montrent que seuls 10 des 19 milliards de dollars sont investis dans la sécurité en eau,



rencontre au nom de son ministre de tutelle.

Pour lui, cela nécessite une attention particulière pour s'assurer de proposer toutes les recommandations, devant permettre au conseil des ministres de prendre des mesures appropriées.

alors qu'il avait été prévu 64 milliards chaque année en Afrique, il a estimé, que cette tendance peut compromettre la paix et le développement dans nos pays, si elle n'est pas renversée. Et inverser cette tendance, est un défi pour l'épanouissement des populations du bassin



du mono à en croire Adjama Affo.

« C'est pourquoi, il est aujourd'hui indispensable de mettre en place des instruments innovants pour non seulement maîtriser les défis relatifs aux financements et à la connaissance, mais aussi valoriser les ressources en eau dans le mono, dans un contexte de changement

climatique », a ajouté le directeur de cabinet, qui a saisi l'occasion pour saluer le bon travail que fait la direction exécutive de l'ABM.

Selon M. Gnakpao Dadja, directeur exécutif de l'ABM, qui a, auparavant salué la mobilisation des experts et leur présence à Lomé, la mise en œuvre, tant des activités au plan de travail annuel budgétisé 2023, que des résolutions, a permis à l'ABM de réaliser des progrès substantiels. Un bilan sommes toutes positif, même si l'on a pu noter quelques difficultés.

S'agissant du plan stratégique 2023-2027 qui est envisagé, M.

place des structures de gestion des ressources en eau du bassin, ainsi que du développement progressif de l'Observatoire du Bassin du Mono.

Il a salué le soutien sans faille des plus hautes autorités des deux pays dans le bon fonctionnement de l'ABM.

Les documents examinés durant les 4 jours de rencontre des experts, ont été soumis au conseil des ministres qui s'est tenu le 26 janvier 2024 à Lomé.

La réunion de Lomé se tient à un moment particulier de la vie de l'ABM. En effet, après l'avoir doté d'un nouveau plan stratégique 2023-2027 en janvier

Gnakpao a indiqué qu'il tient compte du renforcement des capacités d'intervention de la direction exécutive de l'ABM, du développement du partenariat avec les acteurs de l'eau du bassin et les PTF, tant au niveau des Etats parties, qu'aux niveaux régional et international, de la poursuite du processus d'élaboration des instruments de planification et de mise en

2023, un diagnostic institutionnel et organisationnel de la direction exécutive vient d'être réalisé. Il s'agit donc d'en apprécier les résultats et de formuler des recommandations qui permettront de doter l'institution d'un nouveau cadre organisationnel qui servira désormais de socle pour sa gestion administrative et son développement.

Tchaboré

Togo

# LA COMMUNE BASSAR1 AU RYTHME DE LA JOURNÉE NATIONALE DU SPORT

La 17ème journée nationale du sport (JNS) s'est tenue le samedi 27 janvier 2024 sur toute l'étendue du territoire national. A Bassar, les popu-

« Devoir du citoyen de contribuer au développement » a été l'occasion pour certains cadres qui ont eux aussi participé à l'événement de

teur général de la Togolaise des Eaux (TdE), et cadre de la préfecture de Bassar présent sur les lieux a saisi l'occasion pour appeler les

d'où l'importance et la nécessité de pratiquer le sport », a fait savoir M. Yawanké à l'adresse des jeunes. Il les a invités à sensibiliser les personnes autour d'eux pour la pratique du sport qui est aussi une discipline de la réconciliation, du vivre ensemble et de la tolérance mutuelle.

« Le chef de l'Etat, son Excellence Faure Essozimna Gnassingbé en décrétant la journée nationale du sport,

cette idée noble de notre président de la république pour qu'ensemble, nous construisions notre pays », a poursuivi Yawanké Waké Gbati qui a rassuré la jeunesse de bassar à se mettre sérieusement au travail pour le bien de la préfecture et partant du pays tout entier.

Pour rappel, les journées nationales du sport ont été instituées par le gouvernement pour contribuer à améliorer la santé et le bien-être des po-



lations se sont mobilisées pour respecter la tradition. Cette journée placée sous thème

prodiguer des conseils aux jeunes et à la population sur l'importance de faire le sport. Yawanké Waké Gbati, direc-



jeunes à pratiquer le sport, car, pour lui,

« le sport regorge des bienfaits sur notre santé, et en tant que jeunes, qui ont encore les bras valides, capables de travailler pour le bien du pays, il vous faut être en bonne santé,

veut que cela soit un canevas par lequel les fils et les filles du Togo passent pour se parler sans distinction de religion, de sexe ni d'appartenance politique. Mobilisons-nous pour soutenir

pulations et aussi renforcer la cohésion sociale et le vivre-ensemble. Elles se déroulent tous les derniers samedis du mois dans les 117 communes du Togo entre 7 heures et 10 heures.

# UN GALA DE FOOTBALL POUR CÉLÉBRER LE JUBILÉ D'OR DE L'ÉQUIPE DE FOOTBALL « KALENGBASS »

L'équipe de football dénommée Kalengbass fête s'est 50 ans d'existence. A l'occasion,

singbé, afin de renforcer la cohésion sociale pour le développement de la préfecture

et au chef de l'Etat, son Excellence Faure Essozimna Gnassingbé pour sa détermi-

ger tous les togolais du nord au sud et de l'Est à l'Ouest », a fait savoir Yawanké Waké Gbati, qui a en outre invité les jeunes à rester « vigilants et à ne pas se laisser aller par des promesses mirobolantes, dont le seul et unique objectif est de les emballer dans une aventure périlleuse et destructrice pour eux-mêmes, et pour le pays ».

S'agissant du tournoi proprement dit, après le premier tour qui a éliminé 8 équipes, la finale a opposé l'équipe des gaillards de bassar appelée « Energie plus » à celle des chauffeurs de Kabou. A la fin du temps réglementaire, le score est resté nul et vierge, 0 but partout. Le passage aux tirs de buts pour séparer les

porter sur celle des chauffeurs de Kabou.

A la fin du tournoi toutes les équipes sont reparties avec des récompenses ( jeux de maillots et des ballons). Les arbitres ont également bénéficié de nouveaux sifflets et autres matériels en lien avec leur boulot.

La célébration de ce jubilé d'or a pris fin avec une réception dans l'après-midi du 27 janvier dans un restaurant de place. Occasion pour toutes les équipes de se retrouver autour d'un repas pour renforcer la cohésion.

Pour rappel, l'équipe de football de Kalengbass regroupe les ressortissants de la préfecture de bassar qui résident



un gala de football a été organisé à Bassar le samedi 27 janvier 2024 par les dirigeants de ladite équipe. Le tournoi qui a mobilisé toutes les équipes de de football des 10 cantons de la préfecture de Bassar, a été l'occasion pour les initiateurs d'entretenir la jeunesse sur les idéaux de paix et du vivre ensemble. Yawanké Waké Gbati, président de l'équipe kalengbass a saisi l'occasion pour inviter la jeunesse de Bassar à cultiver les valeurs de paix et du vivre ensemble, des valeurs chers au chef de l'Etat Faure Gnas-

et donc de tout le pays.

« Aujourd'hui notre pays est envié. Certains voudraient vivre ici au Togo parce que nous vivons une véritable paix, une stabilité, en dépit de la situation difficile dans laquelle se trouvent certains de nos frères dans le septentrion avec le phénomène de terrorisme, nos frères à qui d'ailleurs, nous disons toute notre solidarité et notre compassion. Comparé à certains pays dans la sahel, nous pouvons dire un grand merci à Dieu de nous avoir préservé,



nation, avec tout ce que cela comporte, en vue de proté-

deux équipes à vu l'équipe des gaillards de Bassar l'em-

à Lomé.

La rédaction

## LA PROMOTION DU SPORT AU TOGO S'INTENSIFIE

Compte tenu de l'effervescence sportive généralement manifestée par les Togolais, les initiatives visant à promouvoir le sport se multiplient. Cela témoigne de l'engagement soutenu des dirigeants en faveur des activités sportives. Les mesures et les actions qui se succèdent au sommet de l'Etat contribuent à créer un environnement propice à l'émergence des talents, à la valorisation du pays et à l'installation d'une véritable industrie sportive bien huilée. Depuis quelques années maintenant, le football, qui est longtemps le sport roi, est davantage développé. Le championnat national de football de première et de

deuxième division est régulièrement organisé. Le football féminin est de plus en plus soutenu, l'équipe nationale togolaise retrouve progressivement ses lettres de noblesse...

Des investissements sont réalisés dans la construction d'infrastructures sportives, offrant aux athlètes et passionnés des espaces propices à la pratique et à la compétition.

Les écoles et les communautés locales sont encouragées à valoriser la pratique sportive dès le plus jeune âge, en inculquant des valeurs telles que la discipline, le travail d'équipe, le dépassement de soi, l'humilité et l'atteinte des objectifs.

**La législation sur la pratique et la promotion du sport**

En mai 2021, le Togo s'est doté d'un cadre législatif pour booster la pratique des activités physiques et sportives sur le territoire. L'Assemblée nationale a en effet adopté le projet de loi fixant les règles d'organisation, de développement et de promotion de ces activités.

Le texte de 67 articles introduit des innovations comme la création de deux nouvelles fédérations, respectivement pour les sports scolaires et les sports universitaires, en remplacement de l'ancienne fédération (Fetossu) qui regroupait les deux.

La législation met l'accent sur la professionnalisation, le



sport pour tous, notamment sur les lieux de travail et pour les personnes handicapées. La création du Fonds national pour le développement du sport (Fonades) a alors été actée.

**Le Fonades bientôt opérationnel**

Le pays a fait un pas vers cette possibilité. En Conseil des ministres le 20 décembre 2023, le gouvernement a

rendu un décret qui précise les attributions, l'organisation et le fonctionnement de ce Fonds spécial.

Une fois fonctionnel, il permettra de rechercher des financements auprès des partenaires au développement et des secteurs privé et parapublic, outre la subvention de l'Etat. Il rendra le sport plus inclusif et compétitif au Togo.

# Nous sommes plus de 4 Millions à pouvoir gagner chaque jour !

C'est 100% de gagnants via TMoney... du crédit, des motos, des TV, des smartphones... et des MacBook !

**\*145#**

**TMoney**  
**TU gagnes**  
**TU gagnes!** 



Distributeur Officiel IB Bank Togo en Mobile Money  
20% de bonus voix (valable 24h) pour toute souscription de forfait d'au moins 300F via TMoney.

Promo valable jusqu'au 04 février 2024.  
Seul le 888 appellera les gagnants.

**Avancer. Pour vous. Pour tous.**

togocom.tg   

